

Département de l'Intérieur.

MÉTHODES ADOPTÉES PAR LES AGENTS.

A part l'attention donnée à l'entreprise ci-dessus mentionnée, j'ai visité deux fois tous les agents d'immigration du gouvernement canadien aux Etats-Unis, et quelques-uns trois fois, dans le cours des mois de juillet et août. Sans exception, tous travaillaient avec intelligence et de façon à atteindre les meilleurs résultats possibles. Là où la chose était possible ils tenaient des assemblées, et tous s'empresaient de répondre à toutes les demandes d'imprimés. Chaque fois qu'il était jugé possible de s'assurer un colon en le visitant personnellement, l'agent leur faisait immédiatement une visite. Aucune occasion de s'assurer un colon n'était perdue. Les agents ont différentes méthodes d'atteindre l'objet en vue, et tandis qu'il pourrait paraître à désirer qu'il y eût uniformité de méthodes, il a été évident pour le département, dès le commencement des travaux du printemps dernier, que l'on obtiendrait de meilleurs résultats en donnant aux agents la latitude d'employer les moyens légitimes les plus en harmonie avec les circonstances qui les entourent. L'agent du Kansas obtient du succès en tenant des assemblées en plein air dans les principales villes de la région où il travaille, le samedi après-midi, les fermiers ayant l'habitude de visiter la ville ce jour-là.

On forme des clubs de fermiers dans tout l'Etat, et l'on fournit des imprimés à leurs membres ainsi que tous les renseignements nécessaires sur l'Ouest canadien. De cette façon on s'adresse à un grand nombre avec les mêmes efforts qui suffisent à atteindre quelques individus. Néanmoins, tandis que ce plan est excellent et sûr de réussir dans le Kansas, il y a des doutes sur la question de le pratiquer avec succès dans d'autres Etats. Les plans et méthodes sont conséquemment aussi nombreux que les régions où l'on opère.

J'ai pris note des conditions favorables ou autrement dans lesquelles se poursuit respectivement l'œuvre des agents, et en conformité de vos instructions j'en ai fait rapport au département, qui jugera de ce qu'il y a à faire. Cela a conduit à l'extension du service à d'autres régions où l'on attend de bons résultats, et certains agents ont dû être transférés à des territoires plus propices.

EXPOSITIONS DANS LES FOIRES D'ÉTATS.

De bonne heure au mois d'août, le département a décidé de profiter de plusieurs des foires qui devaient avoir lieu dans les Etats de l'Ouest, et d'en faire des occasions de réclame. Après avoir obtenu des autorités compétentes la permission de faire une exposition des ressources de l'Ouest canadien, et s'être assuré l'espace nécessaire, on s'est aussitôt occupé de recueillir des échantillons et de préparer une exposition de nature à faire honneur à notre pays; et comme la première de ces foires devait avoir lieu pendant la première semaine de septembre, il est difficile de se faire une idée de la somme de travail qu'ont eu à accomplir ceux à qui incombait la tâche en question. Le succès a cependant couronné les efforts, et les expositions ont été attrayantes. C'est ainsi que nous avons été représentés aux foires des Etats du Minnesota, du Michigan, de Nebraska, de Kansas et de South-Dakota; et à chacune d'elles on a distribué une grande quantité d'imprimés relatifs à l'immigration et exposé une collection de photographies représentant des fermes et autres scènes de l'Ouest canadien. A part la réclame ainsi faite, les expositions ont tellement attiré l'attention que les autorités des différentes foires en ont témoigné leur appréciation dans des termes très flatteurs qui ont été adressés au département dans des lettres. On ne saurait trop estimer la valeur de ces expositions comme moyens d'illustrer d'une façon pratique les succès qui accompagnent les travaux agricoles dans l'Ouest canadien. Partout elles ont excité le plus grand intérêt, et je suis bien aise de pouvoir dire que les agents du gouvernement ont été traités avec la plus grande courtoisie par les autorités chargées des foires dans les différents Etats. L'empressement qu'elles mettaient à accorder toutes demandes raisonnables faisait un véritable plaisir du travail se rattachant à l'exposition. Bien qu'exposant à côté de compagnies de chemins de fer et autres corporations ayant le même objet en vue, les agents se sont toujours attachés à créer des relations amicales.